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MACARENA CERDA M. 

La accidentada tramitación 
del proyecto de ley del Gobier- 
no que propone un nuevo siste- 
ma de Financiamiento para la 
Educación Superior (FES) abrió 
ayer un nuevo flanco en la co- 
misión de Hacienda de la Cáma- 

ra de Diputados. 
Aunque yase han dedicado va- 

rias semanas a recibir a numero- 
sos expertos en la materia, y se 
postergó además la votación para 
recibir las indicaciones del Ejecu- 
tivo, esta vez se convocó al Con- 
sejo Fiscal Autónomo (CFA), el 
cual mostró un tono crítico y ad- 
virtió una serie de “riesgos fisca- 
les” para las cuentas públicas aso- 
ciados al instrumento. 

El organismo —en una presen- 
tación efectuada por su presiden- 
te (s), Sebastián Izquierdo— puso 
en duda el ahorro fiscal que pro- 
yecta el Ejecutivo con el nuevo 
modelo, y exigió mayor claridad 
en su definición contable, en las 
proyecciones de recaudación y en 
los datos entregados por la Direc- 
ción de Presupuestos (Dipres). 

El CFA incluso pidió a Hacien- 
da simular escenarios alternati- 
vos y entregar datos clave para 
una evaluación más rigurosa del 
impacto del proyecto, como deta- 
llar el total de estudiantes que se 
acogerían al beneficio. 

Izquierdo apuntó a la falta de 
claridad sobre cómo debe clasi- 
ficarse fiscalmente el instru- 
mento: “Se sugiere precisar la 
naturaleza o tipo de activo fi 
nanciero del que se trataría (...), 
ya que no se consideraría como 
un préstamo o crédito”. 

  

Supuestos en 
crecimiento de salarios 

Según el organismo, el Ejecuti- 
vo incluye supuestos limitados 
en relación con los sueldos que 
tendrán los egresados, y no consi- 
dera “la posibilidad de que el cre- 
cimiento de salarios sea diferente 
al asumido (2%)”, por lo que soli- 
citará a la Dipres simular escena- 
rios alternativos de crecimiento, 
con un 1%, 1,5%, 2,5% y 4%, y que 
“tales cifras se verifiquen de for- 
ma permanente”. 

“Por ejemplo, entre 2011 y 
2024, el crecimiento real anual 
promedio de los salarios fue de 
18%. Sin embargo, entre 2011 y 

2013 dicha cifra fue de 3,2%; 
mientras que entre 2020 y 2022 
fue de -0,1%. En este sentido, 

puede presentarse un escenario 
de menor crecimiento tenden- 
cial, o bien, escenarios de estrés 
en que se enfrenten crisis y pe- 

    

   

Recomienda clarificar la naturaleza de la iniciativa sobre financiamiento para educación 

Consejo Fiscal Autónomo abre nuevo 
flanco al FES: alerta sobre “riesgos fiscales” 
y pide que Gobierno sustente proyecciones 
pa presidente (s) del organismo, Sebastián Izquierdo, expresó también la necesidad de simular escenarios 
alternativos que “permitan dimensionar adecuadamente” el impacto del instrumento. 

    

VALPARAÍSO.— Sebastián Izquierdo expuso ayer ante la comi 

ríodos de bajo crecimiento o con- 
tracción de salarios”. 

Informalidad y 
declaración de rentas 

  

Además, el CFA también in: 
tió en un punto que se ha repeti- 
do en el debate: dado que el me- 
canismo de cobro depende de los 
niveles de renta declarados por 
los beneficiarios, existe el riesgo 
de que, “a fin de evitar el cobro de 
la contribución, la tasa de ocupa- 
ción informal de los beneficiarios 
sea mayor de lo esperado”. Asi- 
mismo, alerta sobre que “exista 
una subdeclaración de renta ma- 
yor a la esperada”. 

Durante su presentación, Iz- 
quierdo indicó que también 
existe el riesgo de que ciertos 
estudiantes con mayor capaci- 
dad económica elijan no usar 
este instrumento si consideran 

   

que es más c: 
alternativa: 

El exsecretario ejecutivo de la 
Agencia de Calidad 
de la Educación 

  

stoso que otras 

  

n de Hacienda de la Cámara de Diputados. 

perior, las que podrían optar 
por ingresar a la gratuidad en 
vez de utilizar el FES. 

Apunta a que, ba- 
jo este escenario, la 

(2012-2014) subra- RECAUDACIÓN — tasa del uso del FES 
yó que “la tasa de re- Factores como el en los quintiles más 
cuperación puede crecimiento salarial bajos (del 1al 3) po- 
ser menor del 100%, más bajo o la mayor dría pasar a ser 0% 
como lo hemos visto informalidad laboral (en lugar del 78% 
en otros créditos, en — podrían afectar el pago proyectado), lo que 
materia de educa- de la retribución. “implicaría que los 
ción y en otras mate- 
rias, ese delta, ese di- 
ferencial, sí sabemos que no pue- 
de estar clasificado bajo la línea”. 

  

Eventual “estrategia” de 
universidades 

Asimismo, el CFA advierte 

que el modelo podría generar 
decisiones estratégicas por par- 
te de algunas universidades e 
instituciones de educación su- 

  quintiles más bajos 
se terminen finan- 

ciando con gratuidad y no utili- 
cen el FES. Esto generaría meno- 
res desembolsos bajo la línea aso- 
ciada al FES, pero mayores por 
gratuidad”. 

Más personas 
que no pagan 

Otro riesgo asociado es que, 
según el CFA, existirá una ma- 
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66 Resulta 

fundamental 

complementar este 

análisis, este informe de 

finanzas públicas, con 

simulaciones alternativas 

que permitan 

dimensionar justamente 

los riesgos fiscales”. 

SEBASTIAN IZQUIERDO 
PRESIDENTE (S) DEL CFA 

  

bé Es importante que 

debatamos, pero no 

escondamos que, incluso 

aclarando las dudas, 

hay quienes no están de 

acuerdo con un cambio 

del financiamiento de 

educación superior”. 

  

CAMILA ROJAS 
DIPUTADA (FA) 

yor composición de usuarios 
con bajas o nulas contribucio- 
nes: “Es posible que un porcen- 
taje de estudiantes para quienes 
el FES resulte más costoso que 
otras alternativas de financia- 
miento opte por excluirse del 
sistema, lo que reducirá las con- 
tribuciones futuras”. 

El también exsuperintendente 
de Educación (2018-2019) re- 
marcó que “dado el nivel de ex- 
posición de este nuevo instru- 
mento a variables macroeconó- 
micas, conductuales, resulta fun- 
damental complementar este 
análisis, este informe de finanzas 

  

      

públicas, con simulaciones alter- 
nativas que permitan dimensio- 
nar justamente los riesgos fisca- 
les, (...), y anticipar también me- 
didas de mitigación”. 

Tras la presentación de Iz- 
quierdo, el diputado Ricardo Ci- 
fuentes (DC) aseguró que “este 
informe viene a respaldar mu- 
chas de las observaciones que 
hemos planteado aquí y que nos 
han llevado a abstenernos de la 
votación. Venimos planteando 
desde el inicio que este, al ser un 
proyecto de una complejidad 
fiscal enorme, requiere de sensi- 
bilizaciones, y no se entiende 
cuál ha sido la tozudez del Ejecu- 
tivo en no allanarse antes a estas 
sensibilizaciones”, 

“Votando a 
ojos cerrados” 

Con todo, el CFA valoró el 
mecanismo de cobranza pro- 
puesto, que funcionaría median- 
te el sistema tributario —ya sea 
por retenciones mensuales o du- 
rante la Operación Renta—, y 
que podría mejorar la recupera- 
ción de aportes respecto de lo 
observado con el CAE. 

Sin embargo, una vez que cul- 
minó la presentación, el diputa- 
do Miguel Mellado (RN) planteó 
que “no podemos seguir votan- 
do este proyecto del FÉS si es que 
no están las sensibilizaciones, es- 

tos riesgos fiscales que se llama- 
ron a consideración y las refle- 
xiones finales del CFA (...). No es 
posible que estemos votando a 
ojos cerrados”. 

La diputada Camila Rojas (FA) 
indicó que “hay dudas técnicas 
legítimas (...). Esimportante que 
debatamos, pero no escondamos 
que, incluso aclarando las dudas, 

hay quienes no están de acuerdo 
con un cambio del financiamien- 
to de educación superior”. 

  

Inversión simultánea de casi $50 mil millones: 

Con nuevo muelle y arreglo de 
pista, Chile potencia sus accesos 
principales a la Antártica 
Ambas infraestructuras fortalecerán la posición estratégica del país en el 
Continente Blanco, planteó la ministra de Obras Públicas, Jessica López. 

IVÁN MARTINIC 

Desde esta primavera, los pingúinos 
Papúa que suelen caminar por la hela- 
da y rocosa playa de Bahía Fildes, en 
isla Rey Jorge, Territorio Chileno An- 
tártico, tendrán más compañía huma- 

na de la habitual. Ya no solo serán las 
dotaciones de las bases Presidente Frei 
Montalva (Fuerza Aérea) y Julio Escu- 
dero (Instituto Antártico Chileno), de 
la Gobernación Marítima Antártica 
Chilena (Armada) y del aeródromo 
Teniente Marsh (Dirección General 
del Aeronáutica Civil), sino también 
una pequeña oleada de trabajadores 
que pondrán en marcha las faenas de 
dos infraestructuras que mejorarán los 
principales accesos de Chile al Conti- 
nente Blanco. 

Con una inversión de casi $50 mil 
millones, el Ministerio de Obras Pú- 
blicas adjudicó dos contratos: un mue- 
lle en Bahía Fildes —el primero del 
país en la Antártica— y la renovación 
de la pista del aeródromo Teniente 
Marsh, inaugurada en 1980, pero de- 
teriorada por el rigor del congela- 
miento y la presencia de baches y de 
abundante material suelto. 

La Contraloría General de la Repú- 
blica tomó razón el viernes pasado del 
contrato del aeródromo ($19 mil millo- 
nes), adjudicado a las empresas Bravo 
Izquierdo, Conpax y Huenchuñir. An- 
tes había hecho lo propio con el muelle 
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($29 mil millones), que ejecutarán las 
mismas compañías. 

Así se cumple “con la materializa- 
ción de obras que llevaban mucho 
tiempo postergadas y que son rele- 
vantes para fortalecer la posición es- 
tratégica de Chile en la Antártica”, 
planteó la ministra de Obras Públicas, 

Jessica López. 

La falta de un muelle en Fildes fue 
apuntada como una debilidad de Chile 
en el Continente Blanco en el docu- 
mento “Chile en la Antártica: Visión 
estratégica al 2035”, de la Cancillería. 

Es “sumamente relevante”, precisa 
Ricardo Trigo, director nacional de 
Obras Portuarias 
del MOP, porque 
“permite una 
puerta de entrada 

El muelle de 
Bahía Fildes será 
levantado por 
etapas, pues solo 
se puede trabajar 
de noviembre a 
marzo. El objetivo 
es que esté opera- 
tivo en 2027. 
Instalaciones 
adicionales —gal- 
pones, estanques y 
equipos de carga— 
serán entregadas 
en marzo de 2028. 

segura para la descarga y el embarque 
y desembarque de pasajeros”. 

Ello facilitará no solo el trabajo de 
las dotaciones y los científicos, sino 
también el tránsito del creciente nú- 
mero de turistas que llegan en cruce- 
ros o en aviones. 

Son dos obras “largamente espera- 
das y bienvenidas por la ciencia chile- 
na, particularmente por el Programa 
Nacional de Ciencia Antártica”, resal- 
ta el director del Inach, Gino Casassa, 
pues una buena parte de los investiga- 
dores llega a Rey Jorge por vía aérea. El 
muelle, añade, “ayudará a la agilidad 
de los trabajos logísticos en la bahía”. 

Desde 2027, la pista de Teniente Marsh 
tendrá una nueva base de grava de 70 cm de 

= 

Comprometida en discusión presupuestaria: 

Pacientes con cáncer critican 
a Salud por “retraso” para 
acceder a nueva terapia 
Acusan que aún no se concreta acuerdo de riesgo 
compartido entre el Estado y laboratorios para 
tratamientos en el sistema público. 

JUDITH HERRERA €. 

Como parte del proceso de tramita- 
ción del Presupuesto 2025, el Ministe- 
rio de Salud asumió avanzar en la im- 
plementación de un acuerdo de riesgo 
compartido para pacientes con cáncer 
de mama triple negativo. 

Dicha fórmula permite la reasigna- 
ción de recursos dentro del sis! á. 
blico para acercar la innovación farma- 
cológica a los enfermos. 

Sin embargo, durante 2025 no se han 
concretado avances sustantivos, apun- 
tan las asociaciones de pacientes. 

“Llevo más de cuatro años de lucha, 
estoy en etapa 4 de mi cáncer, pero el 
modelo de riesgo compartido represen- 
ta algo que muchas no tuvimos: la posi- 
bilidad de recibir tratamiento oportuno 
sin que el costo sea una barrera insalva- 
ble, porque en este momento, yo así lo 
digo, soy una persona que no me voy a 
salvar”, relata Patricia Aburto (39 años). 

La fundadora de OncoAysén cuenta 
que tiene “un cáncer luminal, metastá- 
sico, igual que el cáncer triple negativo. 
Nos da a mujeres muy jóvenes, agresi- 
vo, que solamente lo puedes controlar. 
Por eso el acceso a es pias tiene 
que ser oportuno, (son) innovadoras y 
son urgentes”. 

Para Mariely Guesala- 

  

    

Aburto es paciente de cáncer y 
fundadora de la ONG OncoAysén. 

no solo es irresponsable, es éticamente 
inaceptable”. 

Según Alicia Aravena, directora eje- 
cutiva del Observatorio del Cáncer, el 
modelo de acuerdo compartido “es una 
herramienta clave para garantizar el ac- 
ceso a terapias innovadoras contra el 
cáncer (...). Permite reducir barreras 
económicas, optimizar el uso de recur- 
sos públicos obre todo, acercar la 
innovación médica al sistema de salud”. 

El martes, en la comi- 
sión de Salud del Senado, 

   
   

ga, presidenta de Muje- PERFIL la ministra Ximena Agui- 
res por un Lazo, lademo- Según el Observatorio del lera señaló que “hemos 
ra en el acuerdo de riesgo Cáncer, el 77% de las estado todo el semestre en 
compartido “nos parece 
inaceptable. El retraso en 
el cumplimiento de los 
compromisos que queda- 
ron inscritos en la Ley de 
Presupuestos debilita la credibilidad 
institucional y afecta directamente a las 
personas”. 

Pablo Pizarro, director ejecutivo de 
Fundación Care, señala que “la discu- 
sión presupuestaria no puede conver- 
tirse en una instancia de promesas sin 
consecuencias. Si el acuerdo se compro- 
metió, hay que cumplirlo. Lo contrario 

      

mujeres con cáncer de 
mama triple negativo tiene 

menos de 50 años. 
A 

conversaciones con los la- 
boratorios, con el labora- 
torio en específico, y 
guiremos en esas conver- 
saciones hasta llegar a un 

punto de acuerdo, así que no se ha deja- 
do de lado, se ha seguido avanzando 
(...). Estamos bien encaminados, pero 
todavía no está terminado el acuerdo”. 

bien en Chile no existen cifras ofi- 
ciales sobre este tipo de cáncer, estima- 
ciones globales apuntan a que un 15% de 
las pacientes con cáncer mamario sufre 
de la variedad triple0469905 
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